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Наказание ребенка. Бить или не бить?
  

Каждый родитель когда-либо сталкивается с проблемой наказания своего чада.
Возможно, читатель удивленно пожмет плечами. Да, есть такие. Как правило, те
родители, возраст детей которых не превышает 8-9 месяцев. Поскольку именно в этом
нежном возрасте малыш начинает не просто познавать мир, но и активно создавать
проблемы родственникам.

  

Если раньше ваше чадо смиренно наблюдало за действиями родителей, то теперь
пришло время практики накопленного опыта. И вот уже ваше уютное гнездышко
становится полигоном для испытания посуды на прочность, опустошения маминой
косметички и выяснения цвето-вкусовых качеств крема для обуви. Дальше – сложнее. С
возрастом кругозор малыша расширяется, что позволяет ему развиваться дальше, а вам
– или мириться с разрушительными последствиями, или воспитывать.

  

Конечно, наказывать за разбитую посуду не стоит, но к 5-6-летнему возрасту ребёнок
должен быть знаком с понятием дисциплины и порядка. Поэтому поощрение и наказание
становятся важными помощниками воспитателя.

  

Сразу оговоримся, что понятие наказание – весьма многогранное, и его содержание
отнюдь не сводится к ставшим уже классическим «поркам». Скажу более, порка – в
принципе недопустима. Но об этом позже.

  

Преступление и наказание

  

Ещё классик Федор Михайлович обозначил, что наказание следовать должно, но
следовать за тем, что вы называете нарушением. Поэтому, прежде чем оттачивать своё
педагогическое мастерство, определите рамки, которые малышу нельзя нарушать.

  

Например, если ребёнок исследует мир (рисует на обоях или кашей на столе, бегает по
лужам), ваше наказание (запрет, исчезновение карандашей, кормление с ложки в знак
протеста творчества) может повлечь уничтожение творческих порывов. В результате в
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будущем вас ждёт вялый и безынициативный подросток, у которого в детстве отбили
желание творить. С другой стороны, стремление к познанию часто гранит с опасными
для жизни и здоровья моментами (игра вблизи дороги, желание потрогать горячее,
прикоснуться к огню). В этом случае необходимо спокойно, четко и понятно объяснить,
что это нельзя. В крайнем случае, необходимо увести ребёнка от источника опасности.
Но ни в коем случае, нельзя прибегать к насилию. Поверьте, ваше годовалое чадо ещё
не понимает слово «опасно». И за это вам большое спасибо. Конечно, трудно на
протяжении длительного времени объяснять, что можно и нельзя. Но ведь мы –
родители!

  

Таким образом, ребёнок должен четко осознавать границы дозволенного. Согласитесь,
сложно ждать этого от малыша. Только тогда, когда ребёнок нарушил правило (не убрал
игрушки, хотя обычно делает это, нарочно что-то сломал или причинил вред кому-то),
можно рассматривать вопрос о наказании.

  

Классики педагогики настоятельно рекомендуют никогда не наказывать в ярости или
плохом настроении. Педагоги утверждают, что наказание имеет тройное значение.
Во-первых, оно должно исправить вред, причиненный дурным поведением. И ребенок
обязан убрать небрежно разбросанные вещи, починить по возможности сломанную или
разбитую вещь. Из своих карманных денег хотя бы частично возместить стоимость
причиненного кому-либо ущерба.

  

Во-вторых, наказание способствует тому, чтобы такие действия не повторялись. Оно
имеет отпугивающий, устрашающий смысл, о чем мы уже говорили. Но третье и, по всей
видимости, главное значение заключается в снятии вины. «Провинность» представляет
собой определенное отчуждение, преграду, неуверенность во взаимоотношениях с
провинившимся. Грядущее наказание должно смыть эту вину. Тем самым в наказании
усматривается элемент высшей справедливости, которую виноватый признает и
принимает.

  

Из этого следует, что если мы наказываем ребенка из-за собственной нетерпеливости
или плохого настроения, а также по причине находящих на нас приступов злобы, то свое
самочувствие мы немного улучшаем, но с точки зрения воспитательной наше поведение
не только расходится с целью, но и приносит вред. Ребенок с минуту страдает, может, и
плачет, просит прощения, но в его понятия о справедливости это не укладывается, он не
ощущает за собой необходимого чувства вины, нет и облегчения и урока на будущее.
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Наказывая малыша, необходимо обдумать, насколько ваше лишение или запрет
возымеет действие. Скажем, есть дети с ранимой психикой, которых достаточно просто
пожурить, правда, такие редко совершают «преступления». Грозное наказание или
ожесточит их, или озлобит против родителей.

  

В качестве наказания лучше использовать лишение чего-либо важного для ребёнка, но
не жизненно необходимого. Ни в коем случае нельзя лишать еды (в случае, если ребёнок
сознательно портил её, следующий прием пищи должен быть более скромным, без
деликатесов, но быть). Лучше наказать вниманием, но не перегибая палку. Не
разговаривать и уж тем более не реагировать на малыша 1-3 лет просто нельзя.

  

Бить или не бить?

  

Вот уж поистине гамлетовский вопрос… Конечно, если вы, будучи родителем, являетесь
ещё и Почетным педагогом России, можете смело пропустить следующий абзац, но
почти каждый родитель, не имеющий подобных регалий, рано или поздно задаётся этим
вопросом. Ответ однозначен. Нет!

  

Может, кто-то захочет поспорить. Принимается. Для начала аргументы:

  

Применяя насилие над ребёнком, взрослые пользуются правом сильного. Как правило,
эффекта воспитания не достигается. Ребёнок не понимает, за что его наказали, таким
образом, но твёрдо осознает: «сильный прав». Как правило, этот тезис отрабатывается
на более слабых детях или животных.
 Применяя насилие над ребёнком, родители оправдывают своё плохое настроение или
неумение справиться иным образом. Свою душевную слабость взрослый стремится
прикрыть «глубиной содеянного».
 Применяя насилие над ребёнком, взрослые растят психически нездоровую личность.
Психологические последствия таких наказаний могут быть самыми разнообразными. Чем
младше ребенок, тем больше вероятность того, что в результате систематических
избиений у него возникнет задержка физического, психического и речевого развития,
неврозы. Из-за того, что ребенок не знает, когда будет следующая экзекуция, у него
развиваются симптомы, обусловленные стрессом: тревога, головная боль,
психосоматические расстройства. Такому ребёнку трудно сосредоточиться на игре или
школьных занятиях, поскольку он не знает, он постоянно находится в ожидании
нападения.
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Единственный вариант физического воздействия, который не вызывает сомнения, – это
обуздание «разбушевавшегося» ребенка, но здесь речь идет о классическом «шлепке по
попе».

  

Ни в коем случае нельзя наказывать:

  

– за естественную познавательную активность – например, ребёнок берет в рот
предметы, тычет пальчиком в разные дырочки или хочет познать функции какого-то
предмета, т.е. сломал игрушку (свою или чужую – не нарочно), изучает свои половые
органы;

  

– за возрастные и физиологические особенности – неусидчив, невнимателен, не желает
засыпать, не хочет есть;

  

– за отсутствие опыта поведения в той или иной жизненной ситуации – не попросился
на горшок и описался; плюется или дерется, если ранее ему не объяснили, что это
плохо; отнимает игрушку; боится идти к врачу;

  

– за проявление естественного чувства – ревность к младшему братику или сестренке;

  

– за неосторожность – испачкался на прогулке, случайно пролил сок из чашки.

  

От себя добавлю. Наказывать не люблю, четко стремлюсь очерчивать рамки и
формировать правила нашей жизни. Прежде всего, для взрослого окружения. Верите
или нет, но именно взрослые чаще детей делают так, как проще и удобно им: не хочется
стирать испачканные красками вещи, не хочется вытирать пролитую воду, менять свой
распорядок дня...
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Взрослые, не капризничайте, чаще прислушивайтесь к своему малышу. И может, тогда
слово «наказание» реже будет встречаться именно в вашей с малышом жизни.

  

Автор - Татьяна Юрина
Источник
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